

Von den zu Griechenland gehörigen Inseln, die in zwei Gruppen, die Jonischen Inseln und die Kykladen, zerfallen, liefern Korfu und Zante Oliven, Wein und Korinthen, Naxos Südfrüchte und Schmirgel, Paros Marmor, Tinos Seide. Syra mit seinem Hafen Hermupolis ist Mittelpunkt der Dampferlinien im Ägäischen Meere.

8. Rußland.

Größe. Das Kaiserreich Rußland hat eine Größe von 22·3 Mill. km², davon entfallen 5·4 Mill. auf Europa, von dem es mehr als die Hälfte einnimmt.

Lage. Rußland liegt zwischen 44¹/₂° und 70° n. B. und zwischen 18° und 66° östl. L. v. Gr. Das europäische Rußland ist gleichbedeutend mit dem riesenhaften osteuropäischen Flachland. Es ist durch den sanft ansteigenden Urál in Wirklichkeit von Asien nicht geschieden, darum ein **halbasiatisches Land und von durchaus kontinentalem Gepräge, ohne bequeme Verbindung mit dem Ozean.** Moskau, der Mittelpunkt der russischen Kultur, ist vom nächsten Meere 650 km entfernt. Die ozeanische Küste gehört dem Nördlichen Eismeer an, die übrigen Küsten Binnenmeeren. **Darum steht Rußland nicht unter der Einwirkung des belebenden Meeres und entwickelt sich nur langsam.**

Bodengestaltung. Die Oberfläche des Landes ist flach und außerordentlich einförmig. Tiefebene finden sich immer auf der östlichen Seite der großen Ströme. Alles übrige besteht aus niedrigem Flachland, in dem nur selten die Bergufer der großen Ströme einige Abwechslung hervorbringen. Im Nordwesten ist das Land durch die Wirkungen der Eiszeit hügelig. Die höchsten Erhebungen an der Wolgaplatte übersteigen kaum 350 m.

Grenzgebirge finden sich nur an zwei Grenzen:

1. Auf der Halbinsel Krim die Fortsetzung des Kaukasus, das aus Jurakalk aufgebaute, reizvolle, mit Schlössern geschmückte Jailagebirge, das von der Küste jäh ansteigt und sich allmählich zur Krimsteppe abflacht.

2. Das nach Westen hin kaum merklich sich abdachende Urálgebirge, dessen Südteil in eine Anzahl Parallelketten aufgelöst ist und Erhebungen von Schneekoppenhöhe aufweist: Waldreicher Urál. Der meridionale Urál heißt im Südteile der Erzreiche, nach seinen Eisen-, Kupfer- und Platinerzen. Er ist auch reich an Gold, Silber und Schmucksteinen. Der nördliche Rest wird der Wüste Urál genannt. Der Kamm des mittleren Teiles ist nur 600 m hoch.